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К о н т р а с т ы  с е с с и и
Закончилась зачетная сессия 

у студентов-журналистов. Оче
видно, окончательные итоги под-

их неудач? Очевидно, она — ре
зультат нескольких слагаемых. 
Здесь и недисциплинированность

водить еще рано, но о наиболее студентов, плохая посещаемость 
существенных ее чертах погово- занятий, но главное все же
рить стоит.

Уже простой перечень

ф  В этом году на истори
ческом факультете 108 сту
дентов заочного отделения 
представили к защите дип
ломные работы и должны 
сдать государственный экза
мен по истории КПСС. За
щита дипломов успешно за
вершена. 39 работ оценены 
на «отлично», 59 — «хоро
шо» и лишь — 10 — «удов
летворительно» .

Особо следует отметить 
дипломное исследование пре
подавателя истории с. В.-Се- 
мечиха Алапаевского района 
Н. Ф. Закожурниковой, по
священное роли изучения 
произведений В. И. Ленина в 
процессе обучения истории в 
школе, выполненное под ру
ководством кандидата педа
гогических наук 3. И. Доб
рыниной. Высокую оценку 
получила работа политработ
ника В. А. Семенова «Комсо
мол Ленинграда в дни ге
роической обороны (июль 
1941 — январь 1944 гг.)» —

I" научный руководитель стар
ший преподаватель В. В. Му
равьев, и дипломное сочине

ние Л. Г. Критской «Подго
товка и осущцртвление обяза
тельного обучения в Кабар
дино-Балкарии (1926 — 
1932 гг.)» — научный руко
водитель доцент П. В. Гри
шанов.

Т. М. СОРОКИНА, 
методист заочного 

отделения 
исторического факультета.

Состоялся экзамен по исто
рии КПСС на II курсе факуль
тета журналистики.

Студенты ответственно и 
серьезно отнеслись к экзаме
нам. Они изучили первоисточ
ники, ознакомились с учебной 
литературой. Вот итог экза
мена: «отлично» получили 8 
человек, «хорошо» — четыре, 
«удовлетворительно» — 17. И 
лишь один студент получил 
«неуд».

Г лубокими и вдумчивыми 
были ответы В. Дорошенко, 
Р. Жемалова. Только удовле
творительно можно было оце
нить знания Л. Блынских. Не
удовлетворительно получила 
И. Кычакова.

М. ЕФИМОВ.

пред
метов, входящих в список зачет
ных, показывает, что эта сессия
насыщена специальными дисцип
линами, среди которых в первую
очередь следует назвать спец- 7 ___ „i/wnL ты ссылались на нехватку време-курсы «Ленин— редактор», «Куль- ^  ̂ 1 У01 1 1 ' / иы и A hAnLIMAli АГЧТ. A L A UAAKvA nii_

неумение самоорганизоваться, 
наладить процесс самостоятель
ной подготовки.

Вот конкретный пример. Мно
го «неудачников» оказалось на 
II курсе по истории русской жур
налистики. В оправдание студен-

тура труда журналиста», курсы
по теории и истории советской мо_и для„ _ прочтения лите_Рат_У_рЫ

ни, на большой объем необходи- 
1 прочтения литературы 

и т. д. Когда же им в качествежурналистики и др. Они состав 
ляют основу будущей практиче- контраргументов приводились фа
ской деятельности студента как милии Iе * студентов, ответы ко- 
ю п н я п и г т ,  ( и  м о ж н п  г ч л я а т ь  т о Р ы х  бь|ЛИ отличными: В. Ман-

суровой, Е. Кошевниковой, С. Ко-журналиста (и, можно сказать 
настоящей — для тех, кто успеш- 
но сочетает учебу с активным "«УРОва и др., -  «неудачники,, 
участием в газете). Без освоения Разводили руками: «Ну, они
этих основ немыслимы достиже- ведь отличники... с начала семе- 
ния вершин профессионального стРа "ачали начитывать литерату
мастерства журналиста. Вот по ру». О чем это говорит? О том, 

что не все еще студенты разум-чему этим дисциплинам мы при- ^
даем особое значение. По ним но Распоряжаются своим бюд- 
можно судить о степени профес- же^°м времени, 
сиональной пригодности студен- Это особенно характерно для 
та, о том, насколько он овладел младших курсов, удельный вес 
«технологией» создания журна- которых в сессии по «неудам» 
листского произведения, отве- обычно больше. Если сравнить, 
чающего требованиям современ- например, общие (предваритель
ной печати. ные> итоги незачетов по I и II_  курсам, с одной стороны, и поОтрадно отметить, что с этими старшиМ( с др гой стороны, то
предметами студенты справились картина окажется очень контраст- 
в осн-ном  успешно. Были, к со- ной. у первь|Х количество яне.

удачников» составляет 20 проц., 
у старших — вдвое меньше.

_  _ ч Вывод напрашивается сам со-c. Лошкин, И. Петрова (1 курс), чтобЬ| «задействовать» тот
С. Емельянов, Т. Пфунт (II курс), резерв, который заложен в этих

жалению, и такие, которые не 
справились с заданными на заче
те вопросами: Л. Ладыгина,

О. Кутмин, Т. Горбунова, Е. Спи 
цина (III курс). В чем причина контрастах, необходимо как мож

но раньше прививать студентам

Областная комсомольская 
газета «На смену!» часто осве
щает проблемы, касающиеся 
студенческих строительных от
рядов. Посвящена была этой 
важной теме вторая полоса га
зеты и за 1 июня этого года.

Нас эта полоса интересует 
многим: потому что она посвя
щается студенческим строи
тельным отрядам, и потому, 
что в ней дается анализ их 
работы и рекомендации по ее 
улучшению и, в немалой степе
ни, потому, что полоса эта под
готовлена студентами факуль
тета журналистики нашего уни
верситета.

Но если обычно вопросы,
освещаемые нашимй журнали
стами, хорошо изучены, то ма
териал в газете за 1 июня,
подписанный студентом ф а
культета журналистики В. З ы 
ковым, вызывает по меньшей 
мере недоумение. Видимо,
В. Зыков взялся за тему, о ко
торой он имеет весьма смутное 
представление. Впрочем, он в 
этом сам признается.

Но по порядку. В. Зыков 
«возмущен» тем, что в объяв
лениях о наборе в университет
ские студенческие строитель
ные отряды не пишут об исто
рии отрядов, нет фотографий 
объектов (которые отряды 
должны будут построить!) и нет 
условий приема и порядка за 
числения в отряды.

В. Зыков, видимо, не желает 
принимать во внимание усло
вия и порядок приема в отря
ды УрГУ, принятые комитетом 
ВЛКСМ. Ему, видимо, необхо
димо для каждого отдельного 
отряда свои особые условия. 
Дальше В, Зыков пишет, что 
«заявление он мог подать в лю
бой отряд», т. к. у него не бы-

С ВЫВОДАМИ НЕ СПЕШАТ
■^Чвкус к самостоятельной работе, 

■не ждать, пока они приобретут
этот опыт эмпирическим путем.

Для некоторых это оказывается 
слишком поздно. В результате —  
отчисление, несостоявшийся спе
циалист. Обидно. И нерента
бельно.

Для того чтобы преодолеть 
этот барьер собственными сила
ми, внутрифакультетской воспи
тательной работой, естественно, 
не обойтись. Существенную по
мощь здесь могла бы оказать 
кафедра педагогики, разработав 
специальный курс лекций для 
первокурсника. Такие курсы су
ществуют в некоторых вузах. 
Нельзя, конечно, не учитывать и 
психологическую инерцию тех, 
кто только вступает на «тяжкий 
путь познания», их слабую ком
муникабельность на первых по
рах в новой для них системе, не
совершенство каналов передачи 
опыта старшекурсников, форм 
контроля самостоятельной работы 
и т. д. Иначе говоря, здесь су
ществует целый комплекс проб
лем, которые наиболее контраст
но проявляются в период сессии.

Путей преодоления этих конт
растов может быть предложено 
несколько. Время покажет, какие 
из них наиболее оптимальны. Во 
всяком случае, заканчивая разго
вор о предварительных итогах 
сессии, следует заметить, что 
экзаменационная оценка фикси
рует не только уровень знаний 
студента, но и уровень учебно- 
воспитательной работы на фа
культете. Сессия только началась. 
Более детальный анализ ее ито
гов позволит наметить ряд кон
кретных мероприятий, направ
ленных на повышение качества 
учебы. Это основная и постоян
ная наша задача.

В. МАРОВ, 
замдекана журфака.

ло выбора и что из себя пред- На первом собрании коман
ставляет каждый отряд, он не диры и комиссары всех отрядов
знал. рассказывали об отрядах, о до-

Что ж, нам очень жаль говорах, о местах дислокации. 
В. Зыкова! Приходя в универ- Эти, как они квалифицируют- 
ситет, он мог бы при желании ся в статье, «общие сведения» 
обратить внимание на обилие получают абсолютно все кан- 
стенных газет, выпущенных от- дидаты абсолютно во всех ССО. 
рядами в подготовительный пе- Очень жаль, что в коммен- 
риод, в которых рассказывалось тариях областного штаба и ре- 
от отрядах, их истории, тра- дакции «На смену!» явно про- 
дициях. Если бы он действи-. слеживается незнание положе- 
тельно захотел узнать об уни- ния дел с пропагандой ССО в 
верситетских отрядах, то уже УрГУ.
по одной газете «Уральский Весьма сомнительно и ут-
университет» (№  23, 26, 27, верждение В. Зыкова, что лек- 
28, 29, 30 за 1971 год и №  18 ции по специальной подготовке 
и 19 за 1972 год) он имел бы в Свердловском строительно- 
возможность получить исчер- курсовом комбинате не вызва- 
пывающую информацию. ли интереса и смогли занять

Очень жаль также, что в «только полстранички», тем бо- 
комментарии комиссар облает- лее, что занятия были органи- 
ного отряда делает какие-то зованы областным штабом и ру- 
выводы по работе комитета ководством Ирбитской зоны. 
ВЛКСМ УрГУ, не побывав ни Хочется сказать еще, что
разу в вузе и не зная практи- В. Зыков по какой-то причине 
чески работы комитета по про- не пожелал вникнуть в суть де- 
паганде ССО. ла. Но областной штаб и редак-

Видимо, совершенно справед- ция «На смену!» должны знать 
ливо письмо В. Зыкова вызва- о том, что комитетом ВЛКСМ 
по возмущение у отряда, в ко- было принято соответствующее 
торый он зачислен. Безусловно, постановление еще 27 октября 
комсомольская организация 1971 года, где была конкретно 
факультета журналистики до- проанализирована работа отря- 
пустила грубую ошибку, под- дов УрГУ и приняты порядок и 
писав его заявление в ССО без условия приема в ССО. Это по- 
предварительного обсуждения становление было передано в 
в комсомольской группе, и ко- Свердловский областной штаб 
митету ВЛКСМ следует при- и вывешено на всех факульте- 
нять соответствующее решение тах УрГУ. Изложение этого по- 
по таким кандидатам в отряды, становления было опубликовано 
Но зачем же по своему приме- 1 ноября 1971 года в универ- 
ру (явно не попадающему под ситетской газете, 
общие правила) В. Зыков де- М. ПЕРЕЛЫПТЕИН,
лает негативные выводы по си- ассистент кафедры
стеме зачисления в отряды в це- истории советского общества, 
лом по университету? командир ССО «Амур».
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На философском фа
культете состоялось пар
тийное собрание, посвя
щенное учебно-произ
водственным вопросам.

С докладом партбюро 
выступил заведующий 
кафедрой эстетики и на
учного атеизма доцент
А. Ф. Еремеев. Анализ 
учебно - производствен
ного процесса показыва
ет, что качественный 
уровень подготовки спе
циалистов на факульте
те растет. Непрерывно, 
хоть и небольшими 
скачками (по 1— 1,5 про
цента в год) поднимает
ся успеваемость. В этом 
году она достигла 89 
процентов.

На факультете сложи
лась устойчивая система 
спецкурсов. Дает свои

плоды принцип сочета
ния преподавательской и 
научной деятельности 

работников кафедр.
Больше стало порядка в 
так называемых текущих 
делах. Перед нынеш
ней сессией, в частно
сти, были заранее вы
вешены графики зачетов 
и защит курсовых работ 
и, что отрадно, графики 
были выдержаны на 
практике.

Уменьшилось дублиро
вание вопросов учебно
производственной дея
тельности, обсуждаемых 
партбюро, ученым сове
том и учебной, комисси
ей. Факультет приобре
тает свое лицо, отлич
ное, скажем, от фило
софских факультетов 
МГУ и ЛГУ. Рекламаций

на специалистов-филосо- 
фов, подготовленных в 
УрГУ, не поступает.

Но и нерешенных воп
росов остается немало, 
что отмечено было и в 
докладе, и в прениях.

Проведенное среди 
студентов анкетирование 
показало, что значитель
ная их часть не вполне 
удовлетворена органи
зацией учебного процес
са. Мероприятия по его 
усовершенствованию, ко
торые были осуществле
ны в этом году, не во
шли еще в сознание сту
дентов. Большую «раз
ноголосицу» вызвала 
оценка студентами набо
ра спецкурсов, что так
же наводит на размыш
ления. Одной из при
чин разного рода непо

рядков сами преподава
тели (их тоже анкетиро
вали) считают низкую 
требовательность к оцен
кам. Красноречивое при
знание. Выяснилось, что 
студенты в подавляю
щем большинстве слу
чаев обращаются к сво
им руководителям за 
консультациями по кур
совым работам не боль
ше одного раза, очень 
редко два раза и со
всем редко —  три.

То же анкетирование 
показало, что у препо
давателей не сложилось 
единой системы требо
ваний: одни спрашивают 
«по лекциям», другие —  
«по учебникам», третьи 
делают упор на знание 
первоисточников и т. д. 
Недооценивается и вос

питательный момент в 
учебном процессе, счи
тается, что воспитание 
— это задача специаль
ных мероприятий. Еще 
не покончено с наруше
ниями учебной дисцип
лины в период пред
сессионной зачетной го
рячки: именно в это вре
мя наблюдается резкое 
снижение посещаемости 
лекций и семинаров и 
даже срыв их. До сих 
пор кафедры специально 
не планируют работу на 
вечернем и заочном от
делениях.

Обстоятельное об
суждение доклада парт
бюро коммунистами по
зволило партбюро сфор
мулировать развернутые 
рекомендации на буду
щий учебный год. Среди

ряда пунктов постанов
ления собрания есть и 
принципиально новые. 
Так, например, решено 
защиты курсовых про
водить в середине се
местра, а не в конце его, 
что позволит более рав
номерно «загрузить» 
учебный процесс. Графи
ки защиты курсовых те
перь будут доводиться 
до сведения студентов 
не за две-три недели, 
как это делается сейчас, 
а за месяц-два до за
щиты.

Принято также реше
ние разработать единую 
систему требований,
предъявляемых к сту
дентам на зачетах и эк
заменах.

Ю. НИКИФОРОВ.

I
I

1 JK- та

ов . I

В разгаре экзаменационная сессия, самая тяжкая студенческая 
страда. В эти дни очередь в «читалке» куда длиннее даже, чем 
у раздаточной в столовой. У каждого — недочитанные книги, 
документы, статьи. А время бежит так быстро и, как обычно, 
опять не хватает одной ночи, одного-единственного часа перед 
тем, как перешагнуть порог, за которым ждут лаконичные воп
росы билетов и пока еще чистые листы бумаги.

Но лето — за окном. И уже сегодня студенческий профком 
думает: как, где будут отдыхать студенты. Сотни путевок ждут 
своих хозяев. Зайдите, поинтересуйтесь — может, на одной из 
них стоит ваша фамилия.

■ПО СТРАЦИ1ШГ 
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цов, председатель научно-техни
ческого совета МВиССО СССР 
В. И. Крутов, ответственный 
работник ЦК КПСС Н. В. Бу- 
бенников, секретарь ЦК ВЛКСМ 
В. А. Ж итенев, большая груп
па комсомольских работников в 
составе секретарей и заведую
щих отделами студенческой мо- 

11 — 13 мая в Томске прохо- лодежи ЦК ВЛКСМ союзных 
дила 2-я Всесоюзная конферен- республик, краевых, областных 
ция по обобщению опыта вузов и городских комитетов комсо- 
в организации научно-исследо- мола, ректоры^ вузов, проректо- 
вательской работы студентов. Ры по научной и учебной рабо- 
Организатором 1-й межвузов- те* доктора, профессора, науч- 
ской конференции в 1967 году ные работники, студенты.

•  ОБЗОР ПЕЧАТИ

А ВАШИ ПРЕДЛОЖЕНИЯ?
В деятельности редколлегий вает: было это своеобразие ис- и сдачи Ленинского зачета, 

стенных факультетских газет кусственным или они не смог- Прошедшие этапы Ленинско- 
«Интеграл», «Спектр» и «Ло- ли его использовать?.. Но все го зачета на философском фа- 
гос» много своеобразия, специ- это по какой-то причине созда- культете выявили ряд недо- 
фики. И тем не менее их ра- ло лишнее замешательство и статков. На факультете неред- 
боту следует оценивать с пози- даже оттянуло сроки проведе- кое явление — замена одного 
ций тех высоких требований, ния конференций. Автор статьи мероприятия другим, неожидан- 
которые предъявляет сегодняш- констатирует факт: цель II эта- ное перенесение сроков их иро
ний день. па — увеличение «теоретиче- ведения. Все, кто занимался

Студенческая стенная газе- ского багажа» — не вполне до- подготовкой этих мероприятий, 
та, как и любая другая, долж- стигнута. Она говорит о неради- вынуждены были бросать рабо- 
на быть не только красочно вости некоторых комсомольцев ту и приниматься за новую. А  
оформленной, но и, прежде все- в подготовке к зачету, называя вот авторы выступления не за
то, идейной, содержательной, это субъективной причиной, острили на этом внимание, не 
интересной в решении с лож- Объективные же ищет в орга- назвали причин срывов, винов
ных злободневных вопросов. В низации его: «Перекладывать ников. Не найдены интересные
данном случае речь пойдет об на конференцию ряд функций методы работы. Выводы долж- 
освещении в газетах подготовки аттестационного собрания, что ны сделать комсомольские 
и проведения Ленинского заче- часто делается, по-моему, зна- секретари. Авторы статьи пра- 
та в университете. чит просто смещать акценты и вильно отметили: многие меро-

Суть его состоит в итоге дея- идти на компромисс с положе- приятия, которые проводятся 
тельности каждого комсомоль- нием о проведении Ленинского на факультете отчетности ра- 
ца в трех важнейших направле- зачета. Я считаю, что теорети- ди, сводятся на нет, лишаются 
ниях: повышение своего про- ческая часть зачета, которая смысла.
фессионального уровня, изуче- проводится с людьми, изучаю- В этом же номере газеты 
ние теоретического наследия щими историю философии, се- С. Стародубцев предлагает вы- 
классиков марксизма - ле- бя не оправдывает. Следует яснить мнения, предложения 
нинизма и важнейших докумен- подумать о чем-либо плодотвор- каждого комсомольца о том, 
тов КПСС и ВЛКСМ, участие ном». Зачет, по ее мнению, в как улучшить работу на фа- 
в социалистическом соревнова- той форме, в какой он прово- культете. Стародубцев предла- 
нии. На страницах стенгазеты дится, становится для студен- гает при составлении характе- 
матмеха «Интеграл» в коро- тов обычным делом, как семи- ристик проводить инднвидуаль- 
тенькой «установочной» замет- нар, как еще одни зачет вне ные беседы о выполнении лич- 
ке было сказано лишь о зада- учебного плана. Но Н. Лосева ных обязательств. Может быть, 
чах, стоящих перед комсо- ничего не предлагает: как вы- целесообразно заглянуть в ре 
мольцами в связи с проведе- звать интерес у ребят, какие 
нием Ленинского зачета. Как формы предложить им? 
он проходил, каковы его ре- В этом же номере газеты и 
зультаты — об этом газета на ту же тему выступает се- 
умолчала. Может быть, виной кретарь бюро ВЛКСМ физфака 
тому — сроки выпуска газеты, А. Бабушкин. Он тоже сетует стенной 
но редколлегии других вузов- на ...«отсутствие элементарной ставятся 
ских стенновок сумели органи- организации комсомольской ра- 
зовать выступления по этому боты и организованности комсо- 
вопросу. мольцев». Но кто же будет ор-

Комсорг Н. Лосева с физфа- ганизовывать ребят, если не 
ка в своей статье размышляет комсомольские вожаки? 
о целесообразности проведения Выступления «Интеграла» и 
Ленинского зачета в той фор- «Спектра» не отличаются глу
ме, как это делается сейчас, биной анализа фактов, они ссы- 
«Аттестационное собрание, — лаются только на пресловутую 
пишет она, — возбудило жела- неорганизованность, 
ние критически посмотреть Газета «Логос» сделала по- 
вокруг, что-то сделать, что-то пытку анализа деятельности 
изменить». В комсомольских секретарей факультетских бю- 
организациях универ с и т е т а ро, комсоргов групп, актива по 
много говорилось об интерес- самой важнейшей комсомоль- 
ном начинании физиков. Оно ской работе — личной ответ- 
заключалось в свободе выбора ственности и активности каж- 
тем для теоретических конфе- дого комсомольца, в данном 
ренций. Н. Лосева недоуме- случае в процессе подготовки

зультаты прошлогодних атте
стаций, проанализировать из
менения в деятельности каж
дого.

Отрадно, что в выступлениях 
печати университета 
такие злободневные 

вопросы, делаются попытки 
что-то изменить, что-то предло
жить. Но все это должно ре
шаться на курсовых, группо
вых, факультетских комсомоль
ских собраниях. И уж если де
ло доходит до газеты, выступ
ления ее должны быть глубже, 
с деловыми предложениями, с 
конкретными указаниями на 
допущенные ошибки, с анали
зом прошлогодних результатов 
Ленинского зачета в сравнении 
с результатами этого года. 
Ведь стенная печать — это ог
ромная сила в руках комсо
мольского бюро факультета.

Т. Ш КРАБА.

был Томский политехнический 
институт. Нынешняя межвузов
ская конференция была подго
товлена МВиССО СССР, ЦК 
ВЛКСМ и Томским политехни
ческим институтом.

В работе межвузовской кон
ференции принимали участие 
заместители министра высшего 
и среднего специального обра
зования СССР Н. С. Егоров и 
Н. И. Мохов, министр высшего 
и среднего специального обра-

Всего в заседаниях семи 
секций межвузовской конферен
ции приняло участие около 800 
человек, представляющих 200 
вузов страны из всех союзных 
республик.

Первое пленарное заседание

среднего специального образова
ния РСФ С Р, член-корреспон
дент АН СССР И. Ф. Образцов 
и секретарь Томского обкома 
КПСС П. Я. Слезко.

С докладом об итогах пер
вого этапа Всесоюзного смотра- 
конкурса вузов страны на луч
шую организацию Н И РС и зада
чах на 1972 год выступил пред
седатель научно-технического 
совета МВиССО СССР про
фессор В. И. Крутов. Он гово
рил о возросшем интересе к 
развитию Н И РС во многих ву
зах страны, о том значительном 
вкладе, который вносят студен-

Бюро ЦК ВЛКСМ наградило денческой науки для дальней- 
премией Ленинского комсомо- шего улучшения этой важной 
ла СНТО Высшего технического работы в вузе, 
училища имени Баумана. Каж- После пленарного заседания 
дый год в этом институте во работа конференции продол- 
время студенческой научной жалась в семи секциях, 
весны проводят смотры-конкур- На заключительном пленар- 
сы, олимпиады, викторины, ном заседании были заслуш аны 
встречи с учеными, конферен- итоги работы секций, утверж- 
ции. Организация Н И РС в деньг их решения. Интересный 
этом вузе — на высшем уров- доклад сделал ректор Новоси
не... бирского госуниверситета акаде-

Постоянную прописку полу- мик С. Беляев. Он остановился 
чают в институтах СКВ и дру- на проблемах оптимальной ор- 
гие творческие организации, на- ганизации научных исследова- 
учные объединения студентов, ний в вузах и НИИ, развитии 

В ряде вузов исследователь- научных связей между ними,
открыл председатель оргкоми- ты, внедряя в народное хозяйст- ская работа входит в учебный перспективах развития фунда-
тета конференции ректор Том- во результаты  своих исследова-
ского политехнического инсти
тута профессор И. И. Каляц- 
кий.

Участников конференции при-
зования РС Ф С Р И. Ф. Образ- ветствовал министр высшего и

ний. В. И. Крутов рассказал об 
интересном опыте организации 
Н ИРС в вузах Москвы, Ленин
града, Эстонии, Украины, Рос
сийской Федерации.

процесс. Студенты учатся ис
пользовать для научных экспе
риментов вычислительную тех
нику.

Докладчик поставил ряд за
дач перед организаторами сту-

ментальных и прикладных ис
следований, оценках эффектив
ности науки.

Г. ПИЛИПЕНКО, 
доцент, председатель 

СНТО УПИ.
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ГОРОД ЕКАТЕРИНБУРГ
Исторический очерк

СВЕРДЛОВСК

(Продолжение. 
Начало в NS 4, 5, 18—20).

ПРИ Екатерине II вся Россия 
была разделена на 19 гене- 
рал-губернаторств, подраз

деленных на 40 наместничеств. В 
1781 г. образовалось пермское на

местничество. Оно распадалось на 
две области: приуральскую или 
собственно пермскую и заураль
скую. От распавшейся сибирской 
губернии Екатеринбург перешел в 
пермское наместничество * и был 
возведен в звание провинциального 
и областного города. Тогда же 
был утвержден герб Екатеринбур
га: в зеленом поле серебряная
плавильная печь и рудокопная 
шахта.^ Конечно, появились го
родской магистрат, ратуша и це
лый ряд разных других «граж
данских» учреждений, как зем
ский, уездный, сиротский суды, 
«градская полиция», «тюрем
ный острог» и т. д. Выиграв, как 
общий административный пункт, 
Екатеринбург проиграл в качестве 
горного центра, потому что все 
дела, касавшиеся горных заводов, 
были переданы в ведение казен
ной палаты в Перми. При этой 
палате организовалась специаль
ная горная экспедиция. Так про
должалось до преобразования при 
Павле I наместичеств в губернии, 
и только в 1797 г. в Екатерин
бурге опять открылась канцеля
рия главного правления заводов, 
не зависевшая от казенной пала
ты, а в 1802 г. эта канцелярия 
преобразовалась в самостоятель
ное горное управление. Отметим 
здесь одну важную особенность 
Екатеринбурга как города, имен
но то, что не в пример другим 
российским городам, он оставался 
без городничего — его роль заме
нял главный горный началь
ник. Впоследствии, когда вод
ворилась так называемая «ше
стиглавая дума», утверже- 
ние градского головы зависело 
от того же горного началь
ника, хотя в служебном отноше
нии городской голова был подчи
нен на общих основаниях губерн
ской палате. Эта двойственность 
служила источником многих за
труднений, и екатеринбургские го
ловы должны были гнуться «се
мо и овамо».

Город распланировался в форме 
продолговатого четырехугольника, 
причем упраздненная крепость 
очутилась внутри. По новому пла
ну считалось 335 кварталов, из 
которых было застроено вновь 52 
квартала. Улицы были разбиты по 
всем правилам городского благо
устройства. Всех улиц насчитыва
лось 31, а именно: Проспективная 
(главный проспект), Береговая, 
Столовая, Ординарная, Ломаев- 
ская, Коробковская, Холодная, 
Отресиха, Дубровинская, Уктус- 
ская, Косой порядок, Проломная, 
Волчий порядок, Заячий порядок, 
Соборная, две Наземки, большая 
и малая, две Разгуляевских и т. д. 
В «рассуждении благочиния» го
род делился на две части. К горо
ду приграничен выгон в 5284 де
сятины и 1475 кв. сажен. Что ка
сается «знатнейших публичных 
зданий», то из них прежде всего 
обращали на себя внимание 5 ка
менных церквей, железный завод с 
фабриками молотовой, резной, 
плющильной, укладной и сталь
ной, медеплавильная фабрика, мо
нетный двор (два каменных кор
пуса и каменный дом монетной 
экспедиции), золотопромывальная 
фабрика, горная экспедиция мра
морной ломки и прииска цветных

камней, полковая гауптвахта,
уездное казначейство, почтовая 
контора, городовой магистрат,
городская дума, сиротский и сло
весный суды, винный «магазеин», 
пороховой подвал, архив, арсенал, 
два училища, богадельня, гости
ный двор (14 каменных лавок), 3 
харчевни и т. д. Все эти учрежде
ния помещались в каменных зда
ниях, да кроме них было еще 18 
каменных обывательских домов. 
Остальные постройки все деревян
ные: судейский дом, горная апте
ка, городская полиция с уездным 
и нижним земским судом, два гос
питаля, 102 лавки, две харчевни 
и 1837 частных обывательских до
мов.

Количество жителей — берем 
цифры из «Хозяйственного описа
ния Пермской губернии» Н. С. 
Попова — мы можем привести 
только приблизительно, потому 
что тогдашние статистики «брали 
на приклад» один мужеск. пол, 
а бабы в счет не шли. Не считая 
военных, горных и штатских чи
новников, в Екатеринбурге жите
лей мужского пола было 3892 че
ловека: мещан 1416, мастеровых 
при монетном дворе 848, на дру
гих фабриках 883, приписных к 
заводам крестьян, имеющих в го
роде свои дома, — 99, дворовых 
199 и 1 казенный крестьянин, свя
щенно- и церковнослужителей с 
детьми 40 человек (при них жен- 
ска пола 60), купцов 2-й гильдии 
25, 3-й гильдии 341 (при
обеих гильдиях женска пола 511), 
чиновников, не состоящих на 
службе, 40 человек. Кроме 
того, в Екатеринбурге состоял 
особый «мушкатерский полк», в 
состав которого входили 3 
штаб-офицера; 28 обер-офицеров, 
60 уйтер-офицеров, 38 музыкантов, 
864 рядовых и 163 нестроевых. 
При полке считалось 230 жен, де

тей мужеска пола 97 и женска 
69 — всего мужчин, женщин и де
тей 1553 души. К этому остается 
прибавить еще «штатную коман
ду»: 1 обер-офицер, 4 унтер-офи
цера, 23 рядовых и 1 барабанщик. 
Была еще монетная рота, состав 
которой нам неизвестен. Собствен
но горное начальство распадалось 
на два департамента; в одном, за- 
ведывавшем казенными заводами, 
находились два члена, казначей и 
т. д., а в другом, заведывавшем 
частными заводами, — 3 члена; 
при монетной экспедиции 2 члена 
и 2 члена при экспедиции мрамор
ной ломки. Низшее горное началь
ство неизвестно, как и состав спе
циальной горной команды. Н. С. 
Попов в своей книге говорит, что 
«не доставлено от них нужных 
для того сведений». В общем мож
но сказать, что население тогдаш
него Екатеринбурга состояло из 
8—10 тысяч, что говорит уже за 
быстрое процветание новоустроеи- 
ного города. Кстати, городских 
обывателей, плативших подать, 
насчитывалось всего 1982 человека.

По роду занятий городские обы
ватели делились на гильдейных 
купцов, цеховых мастеров и 
остальных ремесленников, занимав
шихся разным мастерством у 
себя на дому; последние, по но
вейшей терминологии, составляли 
класс тогдашних кустарей.

Тогдашнее купечество было за
нято, как и нынешнее, торговлей 
и разными промыслами, требовав
шими капитала. По расчетам Н. С. 
Попова, обращавшийся у екате
ринбургских купцов капитал, до
стигал 1065000 р.; привоз в город 
он оценивает в 325000 р., а вывоз 
на 740000 рублей. Главная статья 
отпуска — сырье и полуфабрика
ты: кожа, сало, юфть и т. д. Ч а
стные «заводы» начали основы
ваться только в последней чет

верти XVIII в. Первый салото
пенный завод основан в 1777 г., 
кожевенный в 1782 г., солодовен
ный в 1785 г., мыловаренный в 
1787 г. Особенно быстро развилось 
здесь салотопенное дело, во гла
ве которого стали купцы Рязано
вы (вытапливали ежегодно на

120000 р.), Казанцевы (на 75 т. р.), 
Толстиковы (то же 75 т.), Гилевы 
(60 т.), Коробковы (75 т.), а на 
всех заводах вместе вытаплива
лось сала на 600000 р. Кожевен
ных заводов в 1797 г. считалось 20 
с годовым производством в 30000 р. 
Мыловаренных заводов 3, масло
бойных 6, солодовенных 6, кир
пичных 9 и т. д. Всех таких заво
дов в Екатеринбурге считалось 54, 
из них 10 каменных и 44 деревян
ных. Конечно, все эти заведения 
были выстроены за чертой го
рода.

Считаем не лишним привести 
здесь цены того времени на не
обходимые жизненные припасы. 
Так, пуд ржаной муки в 1783 г. 
стоил 23 к., в 1786 — 45 к., в 
1790 — 27 к., в 1795 — 55 к., и в 
1800 — 46 к.; пуд муки пшенич
ной в те же годы стоил 45 к., 70 к., 
77 к., 1 р. 20 к., 1 р. Пуд лучшей 
свежей говядины 80 к., 1 р., 2 р. 
80 к., 2 р., 2 руб.; пуд коровьего 
масла 2 р. 56 к., 4 р. 80 к., 4 р., 
6 р., 7 р. 80 к.

На верхнем снимке: здание
железнодорожного вокзала.

На втором снимке: памятник 
П. П. Бажову на могиле писа
теля.

Снимки из архива И. В Со
ловьевой.

(Продолжение 
следует)

Из года в год, выступая на первен
стве Октябрьского района по легкой 
атлетике, университетская команда вы
глядит бледно на фоне других сборных. 
Наша всегда оказывается собранной по 
случаю, укомплектованной в основном 
из тех, кто зарабатывал зачет по физ
культуре. Где оказываются в этот мо
мент «маститые»? Экзамены? Зачеты? 
Конечно, это только отговорки.

Мы привыкли искать оправдания, 
«алиби души», привыкли винить кого- 
то другого, только не себя. Да, система 
физвоспитания в университете далеко 
не идеальная, отдельные преподаватели 
«с прохладцей», занятия не всегда на 
«олимпийском уровне», соревнования 

подчас превращаются в муку, не пол
ностью удовлетворяются спортивные 
запросы студентов.

Вот некоторые данные на первое по
лугодие нынешнего учебного года. Ре
гулярно физкультурой и спортом зани
мались 1722 человека: 257 — на под
готовительном отделении, 187 — на 
специальном, 331 — легкой атлетикой, 
253 — лыжами, 224 — гимнастикой,

ВПОЛОБОРОТА 
К СПОРТУ

139 — баскетболом. Отсюда видно, на 
какие виды сделан упор.

Достаточно ли этого? Нет. Конечно, 
УрГУ не так богат, как, допустим, УПИ. 
Мы до сих пор не имеем собственного 
спортивного комплекса, строительство 
которого все «проектируется на бли
жайшие годы». Аренда стадиона обхо
дится в кругленькую сумму. Бассейн, 
ледовую дорожку надо тоже арендовать. 
Спортивный зал на Куйбышева пере
гружен. Так, футболисты тренируются 
в десять часов вечера. Для того чтобы 
провести соревнования, приходится от
нимать время у других секций.

Вывод из этого один: несмотря на 
трудности, кафедра развивает те виды, 
которые поддержаны нашей материаль
ной базой.

А как же с теми, кто желает больше
го, например, гонять шайбу, боксиро
вать, «ворочать железо»? A. JI. Отман 
такого мнения:

— Кто истинно хочет, тот добьется 
всего. Занимайся любым видом спорта, 
но посещай физкультуру. Она никогда 
не повредит. Физкультура — это обя
зательный урок. Другим видом спорта, 
любимым, можно заниматься, так ска
зать, факультативно, вне основных заня
тий. Кое-кто так и делает. Посещая 
физкультуру, ходит на тренировки в 
спортивных секциях, тренируется с ос
новным составом.

С этим нельзя не согласиться. Не 
все преподносится на том самом блю
дечке, с той самой каемочкой, гото
веньким, очищенным от трудностей, 
как от посторонней шелухи. Дело в 
том, что стоим мы «вполоборота к 
спорту», как справедливо заметил
A. JI. Отман.

И последнее. «Хороший спортсмен— 
всегда надежный специалист, потому 
что спорт прививает человеку трудо
любие». П. БЕЛ ОГЛ АЗОВ.



ХА-ХА-ХО-ХО-ХМ-ХМ
Что за смех! Сессия же!!! 

Как говорится: «Делу — вре
мя...».

Вот-вот, а не пора ли «по
техе — час»? Отложи, друг, 
на часок конспекты, учебники 
и улыбнись. Улыбка красит 
человека. Улыбка скрашивает 
даже неудачный ответ на эк
замене. Нет такого преподава
теля, который бы отказался 
посмотреть на вашу улыбку и 
в следующий раз.

Итак, как говорят веселые 
и находчивые: «Смейтесь с на
ми! Смейтесь, как мы! Смей
тесь лучше нас!». Ни пуха ни 
пера!

г г

- J
ЭВОЛЮЦИЯ 

ПРОДОЛЖАЕТСЯ
Не забывают свой «Логос» выпускники философского фа

культета. Бывший редактор газеты Юра Мирошников ныне ра
ботает старшим преподавателем в Курганском сельхозинститу
те. В своем последнем письме Юра приводит выдержки из конт
рольных работ студентов-зоотехников. Мы думаем, что изло
жение некоторыми учениками Мирошникова основных положе
ний работы Ф. Энгельса «Роль труда в процессе превращения 
обезьяны в человека» будет представлять интерес и для чита
телей «Уральского университета».

У  СОВЕТЫ
ф Если не укажешь студенту 

на его недостатки, он найдет их 
в тебе.

% Легче остановить дождь, 
чем студента, собирающегося спи
сать.

ф Хочешь врать — вали на кон
спект.

% Достоинства шпаргалки — в 
краткости.

ф Пока умный к одному гото
вился, лентяй на 3 билета отве
тил.

ф Будь скромен на экзамене, не 
показывай полного незнания. Не 
пытайся задобрить доцента, назы
вая его профессором. Этот дедов
ский метод уже давно изжил себя. 
Лучше узнай, как его зовут.

ф Соблюдай «сухой» закон — 
не плавай на экзамене.

ф Не теряйся на экзамене. Не 
знаешь ответа на вопрос — по
проси разрешения сесть за дру
гой стол.

ф Не отнимай последней на
дежды у экзаменатора. Убеди 
его, что ознакомишься с лекциями 
после экзамена.

ф Сдал экзамен — передай 
шпаргалку товарищу.

«СВЕРДЛОВСКИЙ  
МЕДИК».

1. Жила одна группа обезьян. 
Они пользовались руками и при 
ходьбе, но через несколько ты
сячелетий при условиях жизни 
они не стали пользоваться рука
ми. Рука стала свободной.

2. Обезьяна лазила по деревь
ям. С помощью примитивной ру
ки она хваталась за ветки, зна
чит, рука уже как-то преобразо
валась. У нее появились функции 
(большая гибкость, хваткость 
и т. д.), с помощью которых 
обезьяна уже могла лучше закре
питься на дереве.

3. Под воздействием внешних 
факторов обезьяне пришлось 
слезть с дерева.

4. С появлением орудий труда 
обезьяна приняла прямостоячее 
положение, ходить она стала на 
двух конечностях.

5. В процессе эволюции и 
борьбы противоположностей 
обезьяна взяла в руки палку.

6. Хватая палку, обезьяна прев
ращалась в вооруженную. На
пример, корова палку не возь
мет.

7. С момента, когда обезьяна 
сознательно схватила палицу для 
защиты от врага, до того, как 
она стала мыслить и членораз
дельно говорить, то есть стала

человеком, прошел не один де
сяток лет.

8. Для более успешной, напри
мер, охоты появилась необходи
мость изъясняться знаками и не
понятными звуками.

9. Под влиянием некоторых 
факторов стал формироваться 
мозг, то есть извилины.

10. Основное отличие речи 
человека от речи животных в 
том, что человек осознает, что 
говорит.

11. Обезьяны сначала не знали, 
не умели изъясняться между со
бой, потом это стало первой не
обходимостью. Они начали про
износить членораздельные речи.

12. Эта работа направлена про
тив церкви, так как церковь ут
верждает, что животных нельзя 
научить понимать, научить разго
вору.

13. Энгельс своей работой до
казал, что происхождение чело
века произошло от обезьяны.

14. Роль работы Энгельса в 
том, что он дал критику Гельм
гольца, его теории символов.

15. Не знаю, так как закон
спектировать работу Энгельса не 
успел из-за отсутствия первоис
точника.

КСТАТИ,
О

ПРИМЕТАХ

— Пока экзамен не сдам 
бороду не сбрею,

СЛОВАРИК
ВЕРХОВОЙ  — плач на высо

ких нотах.
ГАЗОСВАРЩ ИЦА  — домохо

зяйка.
ДЕНЬЖОНКИ (с укр.) -  

8 Марта.
КОНЬЯК — помесь яка и ло

шади.
КРАСАВЕЦ  — маляр.
ЛЕСТНИЦА — льстивая жен

щина.
МЕТРДОТЕЛЬ (устар.) — не

далеко.
ОБЕСПЕЧИТЬ — лишить до

машнего очага.
ОТЕЛЬ — помещение для 

крупного рогатого скота.
СЕНОВАЛ  — косарь, заготови

тель сочных кормов.
ТАМАРИСК  — предупреждаю

щий знак.
УДАЧЛИВЫЙ  — владелец 

дачи.
ЧАСТНИК — мастер по ремон

ту часов.

Аппарат инж. Гарина
Будучи проездом на преддипломную практику в городе 

Москве студент-филолог нашего университета Никита Вост
рое в архиве библиотеки им. Евг. Сазонова обнаружил неиз
вестный до сих пор первоначальный вариант известного на
учно-фантастического романа А. Толстого «Гиперболоид ин
женера Гарина».

Пытливому студенту удалось доказать, что сюжет романа, 
вероятно, подсказан как-то А. Толстому Львом Николаеви
чем.

Находка Н. Вострова подтвердила гипотезу, выдвинутую 
Н. Востровым, когда он был еще на IV курсе. «Ищите и 
найдете!» — желает Никита младшекурсникам.

По специальному решению находка Никиты Вострова за
считана ему как диплом с ртличием. Никите предоставлено 
право выбора места распределения в любую школу пос. 
Старая Ляля Новолялинского района Свердловской области.

Сегодня по любезному согласию начинающего ученого мы 
публикуем изложение обнаруженного первоначального вари
анта романа. (С полным текстом можно ознакомиться в 
библиотеке университета).

ХИМ ИЧЕСКИИ король 
Роллинг схватил те

лефонную трубку. Прохрипел 
сквозь сжатые зубы:

— Это вы, Семенов? Чер
тежи?!

— Виноват, мистер Рол
линг, произошло маленькое 
недоразумение...

— Мне нужны чертежи, 
черт побери! Сколько денег я 
вложил в это дело, а вы...

— Мистер Роллинг, я сде
лал колоссально много. Про
брался в Россию. Нашел лю
дей. Они проникли в лабора
торию Гарина... И тут я вы
ясняю, что работы Гарина 
не контролируются прави
тельством, что он надеется 
использовать свое изобрете
ние в корыстных, целях...

— Авантюрист? Хочет бе
жать за границу?

— Не думаю...
— Ладно. Так что у вас 

произошло?
* * *

— Товарищ генерал, к 
вам Ш ельга.

— А, здравствуйте, това
рищ Ш ельга. Садитесь... Ну, 
рассказывайте, как дела. По- 
крупному играют? Зам еш а
на иностранная разведка, а 
если да, то кто?

— Трудно ответить сразу, 
товарищ генерал. Возможно, 
ЦРУ, а возможно, что и 
служба Гелена. В подвале 
мы обнаружили остатки ма
стерской, несколько изогну
тых спаянных трубок... И 
вот эту доску... Видите, что 
выжжено?

— Непечатное слово...
— Нет, ниже... Видите — 

«П. П. Гарин». Думаю, не 
каленым гвоздем это выж же
но, здесь дело посерьезнее.

— Хорошо, установите за 
дачей наблюдение. Посты — 
на всех местах. Ладно? По
дыму начальство, свяжусь с 
соседями.

* * *
— Докладывает дежур

ный Поспелов. При переходе 
государственной границы за 
держан неизвестный. Оказал 
сопротивление... Особые при
меты — четыре пальца на 
левой руке...

* * *
-— Садитесь, задерж ан

ный. Курите?
— Пся крев!
— Стась Тыклинский, 

помните, только чистосердеч
ное признание может облег
чить вашу вину!

— О, матка боска! Я все 
скажу!.. Я завербован амери
канцем Роллингом. Его ин
тересует изобретение инжене
ра Гарина...* * *

— Роллинг, я устала. 
Едемте пить... Кстати, как 
ваши дела с тем страшным 
аппаратом Гарина?

— Мистер Роллинг! Ми
стер Роллинг!

— Семенов? Что вам тут 
надо, черт вас подери?!

— Мистер Роллинг, Га
рин — в Париже, здесь!.,* * *

— Ш ельга, вот вам загра
ничный паспорт. Летите в

Париж. Догнать и обезвре
дить Гарина, завладеть ап
паратом!

— Есть, товарищ генерал!
* * *

— Итак, Манцев, вы от
казываетесь?

— Я старик, Семенов. Я 
ничего не помню. Я отдал 
секрет своего аппарата Гари
ну, а он оказался негодяем. 
А вам я ничего не покажу, 
не скажу...

— Что ж, Манцев, мне 
очень жаль, но...

— Уберите пистолет!..
Уберите!! УбеП!..

* * *
— Зоя, послушайте, ка

кое письмо я сегодня полу
чил. «М-р Роллинг! До меня 
дошло, что вы интересуетесь 
изобретением вашего покор
ного слуги. Готов продать па
тент за сто тысяч. С почте
нием Гарин».

— И что вы думаете?
— Игра Гарина — мат. 

Он чувствует свой конец и 
пытается завести переговоры. 
Сегодня его убьют мои аген
ты. Они его давно высле
дили.

* * *
— Черт, какая давка... 

Всю улицу запрудили... Где 
же труп?

— Вот он, мистер Рол
линг. Я выстрелил в него, 
когда он выходил из бара...

— Гм... да... О черт!
— Что такое, мистер Рол

линг?!
— Вы дурак! Это не Га

рин!
* * *

— Вы к кому?
— Мне нужен ваш новый 

жилец, мадам.
— Вы его знакомый?
— Очень близкий.
— Входите... Очень стран

ный он, ваш друг. Все пилит, 
паяет, никого из посторонних 
не терпит. А сейчас его нет. 
Ушел на какое-то деловое 
свидание.

— У вас есть ключи от 
его комнаты? Благодарю вас, 
мадам!

* * *
— А, Шельга?! С успе

хом? Завладели аппаратом 
Гарина?

— Никак нет, товарищ 
генерал.

— А самого Гарина на
шли?!

— Я был у него на квар
тире...

— Действие аппарата ви
дели?!

— Так точно.
— И вы!... Но ведь Рол

линг завладеет этим изобре
тением!!!

— Ну и черт с ним, пу
скай себе.

— ???
— Да ведь, товарищ гене

рал! Этих аппаратов у нас 
по деревням еще немало. 
Мы-то что думали? Новый 
вид оружия массового унич
тожения. А это оружие — 
оказывается, четверть пер
вача в день выдает.

— Благодарю за внима
ние...

Публикацию подготовил 
А. КОЗЛОВ.

Для вас смеялись: Ю. Мирошников,
А. Козлов, Д. Толин, Ю. Вовин и Вл. Фе
дорович.
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